

## FERRO

## CARILES

De Palma a Manacor.  
3'15 (mixto) 8'10 m. y 2'45 t.  
Palma y La Puebla.  
8'15 (mixto) 8'10 m. 2'45 y 4 t. (mixto), t.  
De Manacor a Palma y La Puebla.  
3'15 (mixto), 8 m. y 5'5 t.  
De La Puebla a Palma.  
4 (mixto), 8'30 m. y 5'30 t.  
De La Puebla a Manacor a las 4 (mixto)  
8'30 m. y 3'15 t.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,  
Y EN LA LIBRERIA DE F. ROTG. R.  
Palacio, 4.

## EL GRAN SEÑOR.

No, no era, María una parisiense como la generalidad. Al contrario, tenía empeño en salvar su virtud de este peligro constante á que está expuesta una muchacha que vive de su trabajo.

Era muy linda; ya no lo es, por razones físicas que adivinará el que lea hasta el fin. Tenía un cuarto cuidadosamente amueblado en la calle de Mironesnil, y cuando volvía de su almacen á las diez de la noche, se recreaba contemplando sus muebles de terciopelo azul, su comedorcito tan limpio y tan sencillo, sus flores del domingo pasado todavía frescas en los vasos chinos de la chimenea.

Su madre, que acababa de morir, había gastado cerca de dos mil francos en amueblar la casa, que ahora ya era grande para una muchacha sola; pero María pensaba mudarse en octubre y entre tanto disfrutaba de su appartement en union de la criada que había servido siempre á la madre y la hija.

María ganaba diez francos diarios como «primera» en una gran casa de París. Se la estimaba mucho porque tenía fama de honrada, y esto va siendo raro.

No se crea por eso que la muchacha dejaba de tener sus aventurillas, pero eso «no se cuenta» en la vida parisiense. ¿Quién lo sabe? Y el axioma de mucha gente que lo que se ignora no desacredita.

Ello es que para lo que se usa por este lado de los Pirineos, María era una excelente muchacha, se proponía ahorrar y casarse.

¿Casarse, con quién?

Con un caballero. Ah, en eso no admitía discusión. Cuando las amigas objetaban que en su posición podía aspirar á ser la mujer de un empleado de comercio, de un «maitre d'hotel» de gran restaurant, de un artista naciente. María protestaba porque tenía la pretension de hallar un hombre «chic», un gran señor...

Y lo encontró. Fué una noche al salir de su trabajo. Ella iba por la acera de la calle de la Paz, con el paraguas en la mano derecha y la falda recogida en la izquierda, enseñando esa pierna cuyo modelo daré yo al tapicero, un reclinatorio y una madona italiana que yo le pediré á mi padre y que costó á mi abuelo treinta mil francos. La chimenea la forraremos como la cama, los muebles serán idénticos y en las paredes pondremos todo género de chucherías que elegirás tú misma en las tiendas de antigüedades, porcelanas, «bibelots», estatuitas para encima de los muebles con que tu quieras completar el cuarto...

Sonó un beso.

—Ese cuarto de tocador que hay junto al tuyo se convertirá en baño. Pondremos la tina, la caldera con su aparato de gas para calentar el agua, un gran lavabo de mármol, la ducha en un rincon y todo ello adornado con plantas exóticas y de flores.

Lo que es el cuarto de tu madre, lo destino para mí y yo me lo arreglaré á gusto mio, sencillo y cómodo, porque en él no he de estar mientras tú te quedes en casa. María quiso hablar, pero él continuó: —Hay que poner á toda la casa una alfombra fuerte, porque estamos al Norte y en invierno debe hacer aquí frío. Hay que instalar en los pasillos el gas, como en todas partes, y un calorifero seria mejor si el propietario quiere hacer la obra, pero le pagaremos lo que cueste y lo tendremos como recuerdo, y para ayudar al cocinero, Tomaremos una doncella para tí, un ayudá de cámara para mí y un «groom» para los recados y para abrir la puerta. Recuérdame que haga el abono de una berlina y otro á los martes de la Comedia francesa.

Y María se creía feliz.

Así que vió el cuarto le dijo:

—Mira, supuesto que ya estamos de acuerdo, (y ya lo estaban) hay que pensar seriamente en que este zaquizami sea casa, así no se puede vivir, y como desde

## LA OPINION.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Responso. de 8 a 11 de la mañana.

la semana que viene yo he de vivir ya aquí contigo y tú no has de trabajar más, y esto ha de ser nuestro adorado nido... hay que pensar en arreglar esto.

¿Qué mas podía desear María? Lo de la boda ya se lo proponía ella con el tiempo, por de pronto la boda privada ya estaba hecha y no tenía más que hacer sino dejarse obsequiar por el galante amigo.

—Este soloncito donde estamos se forrará de raso azul á pliegues, y en las paredes pondremos un Corot, un Rosseau y un Rembrandt que ya he visto yo hoy en casa de Goupil. Sobre la chimenea pondremos tu fotografía, grande, que nos hará Van Bosch, con un marco de piel de Rusia muy ancho, y la niña á caballo, en otro. A los lados unos jarrones japoneses antiguos. Nada de reloj, yo no quiero saber que se pasa el tiempo á tu lado.

Los muebles pocos y cómodos. Una «chaise-longue capitonnée», una butaca de dos personas para que leamos abrazados, una mesa Luis XVI con una lámpara y su pantalla grande que vele bien la luz. Dos jardineras altas para tus flores y una pajarera llena de bichos para que te arruller. ¿Que te parece?

María estaba encantada.

—El comedor hay que ponerlo todo nuevo «en vieux chêne», la suspension de bronce, en las paredes unos bodegones antiguos, un reloj de la misma madera que las sillas que serán alemanas, las he visto hoy en el Hotel de ventas, deben ser de alguna familia real... El aparador será de esos bretones con las vidrieras diminutas y luego llenaremos paredes, cornisa y marcos de los espejos de platos italianos, españoles, franceses y alemanes, antiguos y modernos, pero una verdadera colección. Hay que poner el cordón eléctrico pendiente de la suspension y hay que abrir un marco en la pared para que el cocinero sirva los platos al criado del comedor. La vagilla la haremos traer de Viena.

María sudaba de emoción.

Tu cuarto de dormir quiero ponerlo como el de «mamá». De raso blanco y rosa con encajes, las cortinas de la cama y las del balcón. La cama será blanca también, estilo segundo imperio. Un lavabo de dos cuerpos, un armario especial cuyo modelo daré yo al tapicero, un reclinatorio y una madona italiana que yo le pediré á mi padre y que costó á mi abuelo treinta mil francos. La chimenea la forraremos como la cama, los muebles serán idénticos y en las paredes pondremos todo género de chucherías que elegirás tú misma en las tiendas de antigüedades, porcelanas, «bibelots», estatuitas para encima de los muebles con que tu quieras completar el cuarto...

Sonó un beso.

—Ese cuarto de tocador que hay junto al tuyo se convertirá en baño. Pondremos la tina, la caldera con su aparato de gas para calentar el agua, un gran lavabo de mármol, la ducha en un rincon y todo ello adornado con plantas exóticas y de flores.

Lo que es el cuarto de tu madre, lo destino para mí y yo me lo arreglaré á gusto mio, sencillo y cómodo, porque en él no he de estar mientras tú te quedes en casa.

María quiso hablar, pero él continuó:

—Hay que poner á toda la casa una alfombra fuerte, porque estamos al Norte y en invierno debe hacer aquí frío. Hay que instalar en los pasillos el gas, como en todas partes, y un calorifero seria mejor si el propietario quiere hacer la obra, pero le pagaremos lo que cueste y lo tendremos como recuerdo, y para ayudar al cocinero, Tomaremos una doncella para tí, un ayudá de cámara para mí y un «groom» para los recados y para abrir la puerta. Recuérdame que haga el abono de una berlina y otro á los martes de la Comedia francesa.

Y si algo se me olvida, tú me lo recordarás, ¿verdad amor mio?...

La contestacion fué muda, sorda, apasionada, indescriptible, porque hay cosas que ni D'laubert ni Daudet podrían describir fielmente y no escribo yo para lectores de quince años.

A las doce y media de la noche, María ayudó al galán á ponerse el abrigo, bajó con él hasta la puerta de la calle, alumbrándole con una bugia...

—Hasta mañana, dijo él á media voz.

—¡Hasta mañana!

\*\*\*

Pasó esto nueve meses ha. El caballero no volvió más ni María supo de él nada. Desde aquella noche está enferma de muerte. Me contó todo esto ayer, despues del bautizo.

EUSEBIO BLASCO.

## LA PREVISION

Y LA PREVISION DEL TIEMPO.

Predecir el tiempo es indicar un año ó seis meses antes el tiempo que hará tal día ó en tal periodo dado. Cuando se trata de fenómenos regulares y periódicos, nada hay más lógico ni más cierto que tales predicciones. Los astrónomos calculan los eclipses con muchos años de anticipacion y nunca se engañan, porque los eclipses resultan de las posiciones respectivas de la tierra y de la luna con relacion al sol. Estas posiciones son necesaria consecuencia de movimientos geométricos regulares, invariantes y perfectamente conocidos. La predicción, por lo tanto, no sólo es posible, sino también cierta. Igualmente sabemos con anterioridad cual será dentro de un siglo el orden de sucesion de las estaciones del año y el número de horas durante las cuales el sol permanecerá debajo del horizonte en un punto y en un día dados. Tales predicciones resultan de conocer el movimiento de la tierra alrededor del sol, combinado con la inclinacion del eje de la tierra sobre el plano de la eclíptica. Mas no acontece lo mismo con las variaciones atmosféricas, en especial fuera de los trópicos.

Las mudanzas del tiempo no son regularmente periódicas, y en vano se ha tratado de referirlas á las fases lunares. Todas las veces que se ha hecho este estudio con formalidad y paciencia, sin ninguna preocupacion, ha dado resultados negativos. La gente del campo que no tiene tiempo para dedicarse á largas investigaciones estadísticas, obedece á la vaga necesidad de referir los cambios de tiempo á una causa mas general y á la urgencia de preveerlos en interés de sus trabajos agrícolas: por esto el labrador cree generalmente en los influjos lunares. Teniendo presente algunos casos en que la mudanza de tiempo ha coincidido con una fase de la luna, olvida todos los casos en que la coincidencia no ha tenido lugar, igualmente que el médico prevenido en favor de un remedio que usa, olvida los reveses y no se acuerda sino de los felices resultados.

Es también rarísimo que al apreciar esas predicciones, no se olviden completamente las más sencillas nociones de probabilidad. Por lo general, los profetas anuncian las tempestades ó abundantes lluvias en las estaciones en que habitualmente se verifican, en la primavera y en el otoño. Pero es menester tener muy presente de que en esas estaciones, sobre todo en el medio de Europa, la probabilidad está en favor de la lluvia. Aun hay más: se ha calculado que en el norte de Francia se puede apostar para cada día del año 40 contra 60 á que lloverá. En el mediodía, en Orange, clima más seco, la probabilidad de lluvia para cualquier día es solamente de 25 contra 71; pero en primavera y otoño será de 50 contra 50; es decir, que habrá tantas probabilidades de lluvia como de buen tiempo. Por esta razon el profeta que anunciase que habrá grandes lluvias del 10 al 20 de Abril de 1866 ó del 5 al 15 de Noviembre del mismo año, tendrá tantas probabilidades de acertar como de equivocarse. Se encuentra en la misma posición que un hombre

## VAPORES

## CORRECCION

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—  
—9 m. Mahon por Alcudia.—Miér. 3 t.  
Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon  
—10 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado  
6 m. Barcelona.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—  
—9 m. Mahon por Alcudia.—Miér. 3 t.  
Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon  
—10 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado  
6 m. Barcelona.

## PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

que anuncia, que el encarnado saldría el primero el 5 de Julio de 1886 al abrirse el juego de la ruleta en Hamburgo, ó el negro al día siguiente. El encarnado y el negro se hallan en igual caso, y el profeta tiene siempre en su favor 59 por 100 de probabilidad.

Las predicciones del tiempo no son sin coincidencias, porque no pueden deducirse de leyes conocidas en la variacion del tiempo. Los cambios atmosféricos que sobrevienen en París son el rechazo de los cambios que se producen, á centenas de leguas de distancia, bajo el influjo de la temperatura del aire; de la presión atmosférica, de vientos reinantes ó accidentales; de la evaporacion mas ó menos activa de los mares y de las tierras de tensiones eléctricas, etc., etc. Prever con mucho tiempo de anticipacion la existencia, la fuerza relativa, los efectos de tales elementos que se agregan unos á otros, se modifican ó se anulan, es completamente imposible. La más vasta inteligencia, que abarcase con una sola mirada el conjunto de la atmósfera terrestre y estuviese dotada con todos los conocimientos físicos y meteorológicos de nuestra época, sería incapaz de predecir de un modo positivo el tiempo que hará en un paraje dado, con un mes solamente de anticipacion.

Pero si la ciencia y la lógica condenan las predicciones meteorológicas, están de acuerdo para proclamar la legitimidad y utilidad de las «previsiones» atmosféricas, esto es, de las predicciones de corto plazo, de dos ó tres días por ejemplo. Descansen estas en el incontestable hecho de que el cambio de tiempo vá siempre precedido de algunos síntomas que lo anuncian y lo preparan. Así pues, en cada país se conocen los vientos lluviosos y los que no lo son, y el reemplazo de uno de estos vientos por el otro autoriza á preveer una mudanza de tiempo. En la mayor parte de los países de Europa el barómetro baja con la influencia de los vientos lluviosos; al mismo tiempo ciertas nubes, los astros se mueven en el cielo; el higrometro anuncia que el aire se pone cada vez mas húmedo, se transparenta y aumenta y los objetos lejanos se aproximan; el aire está caliente y pesado, porque la traspiracion se verifica mal en un aire muy húmedo. El conjunto de todos estos signos permite preveer con gran probabilidad una mudanza de tiempo. Sin embargo, acontecer que el viento cambia; todos los presagios de lluvia se disipan, y el tiempo vuelve á estar bueno; aunque no era menos cierto que la lluvia se halla ba muy probable.

La telegrafía eléctrica nos proporciona otros elementos peculiares para preveer el tiempo. Por ella nos informamos del estado atmosférico de Europa desde el Norte hasta el Mediodía, y á fuerza de reunir datos, se llegará á saber en que direccion el mal tiempo tiene lugar comunmente en una ciudad ó en puerto. Cuando por el telégrafo se sepa que hace mal tiempo en esa direccion, habrá un elemento importante, una probabilidad más. El almirante inglés Fitz Roy, provisto con todos los datos de que acabamos de hablar, ha podido telegrafiar muchas veces en todos los puertos de Inglaterra despachos para impedir que los barcos pescadores salgan á alta mar, y frecuentemente el suceso ha justificado sus previsiones. Monsieur Marie Davy hace los mismos estudios en el observatorio de París bajo la direccion de Mr. Berrier, y trasmite á los tribunales de comercio pronósticos del tiempo, que muchas veces se han verificado. Mas ni el almirante Fitz Roy ni Mr. Marie Davy tienen la pretension de preveer, y mucho menos de predecir con certeza el mal tiempo. Únicamente hay una probabilidad anunciada con dos ó tres días de anticipacion, probabilidad que la muchedumbre de observaciones propenderá continuamente á acercar á la certidumbre, aunque sin llegar nunca á ella. Cuando á los estudios se hayan seguido durante largos años, aquele probabilidad se calculará numéricamente, y en un determinado estado meteorológico se podrá decir al navegante: Hay 60 probabilidades contra 40 á que tendrá usted mal tiempo si sale del puerto. Al marino corresponde entonces pensar los riesgos que quiere correr, y consultar su interés y su valor.

Así como la «predicción» del tiempo es una indagacion vana y sin resultados, la «prevision» es una indagacion lógica y

llena de porvenir. Para juzgar de ambas, desearia yo primero que nos digieran cuantas veces en el curso de un año se han verificado las previsiones atmosféricas, y cuantas veces han salido fallidas. Por otra parte, rogaria que los profetas tuviesen el valor y la buena fé de inscribir en el almanaque de 1866 el tiempo de cada día ó de cada periodo de muchos dias, áleccion suya. Mateo Loensberg les ha dado el ejemplo, y solia acertar; aunque, bien visto, se equivocaba muy frecuentemente, por lo que ya no lo creen; pero el espíritu humano, amigo de lo extraordinario y de lo maravilloso, acepta siempre los nuevos profetas; estos se desacreditarán unos tras otros: sin que el hombre que no ha estudiado bastante para saber ignorar y dudar renuncie á querer penetrar los secretos del porvenir y conocer lo inconoscible.

M. del C.

EL PORVENIR.

Fijemos la mirada en el porvenir. Y antes hagamos una aclaracion: en España, el porvenir no es como en otras naciones, un tiempo remoto; aqui el porvenir es el dia siguiente. Esta crisis la resolverá la táctica prusiana. Por eso tendremos que esperar á que se concluyan las maniobras. Nuestros políticos no se permiten tener ideas; se contentan con maniobras tambien; dispuestos á no dejarse vencer en eso de evoluciones. Toman actitudes; pero no debemos preocuparnos gran cosa de su situacion actual. Ellos están siempre dónde estaban, es decir, ellos están dispuestos á estar en todos lados.

Hay un error, por lo visto admitido: el de que los hombres políticos, pueden adoptar la actitud que les parezca: ni su historia, ni el programa que presentaron á sus electores, ni sus discursos parlamentarios, nada les obliga; hoy conservadores, mañana liberales, hoy republicanos, dinásticos mañana... Un año fuera del poder justifica plenamente un cambio de opinion—tres años sin una sola apostasia, merecen la corona y la palma de los mártires.

Lo primero que hace el madrileño al despertarse... ¿Qué serán hoy, Martos, Montero Rios, el duque de la Torre, Moret, Sardoal, Bcerra, Beranger, Navarro y Rodigo, todos aquellos, en fin, que no siendo ministros aspiran, con patriótico entusiasmo, á serlo?

El pobre ciudadano se sumerge en un abismo de confusiones. El desgraciado es victima de una aspiracion irrealizable... ¿Quiero saber lo que ignoran ellos!

Desde hace algun tiempo asistimos á una contradanza de opiniones y declaraciones, que marean. Y se dá el caso de que goce mas autoridad el menos definido pero el mas transformado.

Hay varias soluciones en proyecto... Cánovas; fusion de constitucionales é izquierdistas sensatos; y la izquierda sospechosa y revolucionaria.

Una de éstas habrá de realizarse; y considérese cual será la confusion política, cuán anárquica moralmente esta situacion que todas son posibles, admirables y razonables.

Ocho años de gobiernos pacíficos sin obstáculos para su iniciativa, no han sido bastantes para ofrecer á la monarquía y á la dinastía el camino lógico que deben seguir las ideas. No se ha creído fé en los principios y todo se sacrifica á los hombres que todo á su vez lo sacrifican á la posesion del poder.

La solucion média, la de un ministerio de constitucionales con los izquierdistas meticulosos cuenta con el apoyo, «segun parece», del Sr. Moret. Y tambien, «segun parece», el señor Martos la daría su aprobacion. Pero esto traería la disolucion de la otra media izquierda porque el señor Montero Rios y el duque de la Torre que, «segun parecia», estaban con el señor Martos ya no lo están, «segun parece.»

Y decimos que traería la disolucion, por que no olvidemos en qué estado se encontraba el duque de la Torre antes del célebre discurso del señor Martos. Politicamente ni existia. La elocuencia del Sr. Martos le rehabilitó impensadamente... Hoy el duque de la Torre tiene personalidad; si hace poco ofreció al señor Martos la jefatura, hoy, «al parecer», está dispuesto á ser el jefe.

Este ministerio que sacase al fin de tribulaciones al señor Moret, y que recompensase la honestidad malograda del señor Martos, no sería más que un puente para Cánovas... El elemento intransigente de la izquierda no aguardaría...

Sin el pronunciamiento de Badajoz no se le hubiera concluido la paciencia á ningún dinástico por ferviente orador que fuese de la Constitucion de 1869... Todo hubiera sido dar mayor flexibilidad al espinazo, y vestir con union en momentos solemnnes de calzon corto...

Pero, no hay que hacerse ilusiones... El pronunciamiento militar ha sumido á muchos izquierdistas en profundas mediciones: las disposiciones de Guerra, publicadas en la «Gaceta», en las cuales se declara con insólita franqueza el estado del ejército, han abierto horizontes no soñados

á los izquierdistas impacientes y muchos se han preguntado a estas horas por que camino se le gará antes á la Constitucion de 1869...

Un izquierdista decia á la reunion de anteanoche—Sosténgamos es Constitucion; y le quitaremos su bandera á Ruiz Zorrilla...

Eso era fácil antes; hoy esa bandera no la tiene Ruiz Zorrilla; sino los sargentos fusilados.

Si el ministerio intermedio se realiza ¿habrá de acentuarse en sentido liberal? La epidermis de la situacion está ya muy sensible y con las brisas del Norte se pondrán más sensible todavía... Será un ministerio que no satisfaga á los izquierdistas intransigentes y empezará la dispersion... En provincias, valga esto, como dato, ha empezado ya.

Dos elementos poderosos se han alzado al eco siniestro de los fusilamientos de Santo Domingo de la Calzada: Cánovas y Ruiz Zorrilla. Los que se interpongan entre estos dos hombres serán aplastados como entre el yunque y el martillo.

Por esta misma razon de que un ministerio conservador es una solucion extrema marchará tal vez la crisis con gran lentitud. Sagasta reconcentrará toda su fuerza de inercia; los constitucionales transigirán en el Parlamento con los izquierdistas mas correctos y de conflicto llegará el problema terrible: las elecciones...

Y en ellas los elementos oficiales trabajarán... ¿Para quién? ¡Vayan ustedes á saberlo!... Como dicen los franceses: «Para el rey de Prusia!»

(Liberal.)

ECOS POLÍTICOS.

El duque ha repetido que todo izquierdista que acepte puesto de Sagasta, no llevará al fusionismo más representacion que la suya propia, pero nunca la de la Izquierda, cuales quiera que sean las vicisitudes porque pase. Con esto algun que otro izquierdista aspirante á cartera, está que no le llega la camisa al cuerpo; no sabe como no faltar á la disciplina por una parte y al deseo de cartera por otra. Lo que se vé mas extendido es la actitud batalladora; de suerte que no se vé fácil un ministerio de conciliacion entre Sagasta y la Izquierda. Veremos si al fin se ablanda el general Serrano.

Leemos en «El Progreso»: «Vale más tener enfrente á un enemigo declarado, que á uno que se llama amigo y pide que nos unamos á él, á reserva de obrar como le parezca. Y siempre le parece que debe obrar como enemigo.

Nuestra última palabra es esta: ¡Que vive Cánovas! Mejor.»

Esa palabra no es la última de los demócratas-martistas, como en las anteriores líneas se asegura, sino la primera que han pensado.

Estamos en el secreto. Lo que creíamos es que hubiera valor para decirlo tan claro y tan pronto.

Pero demasiado sabiamos que para los martistas lo mejor era Cánovas.

Se han declarado demasiado en estos últimos tiempos.

Leemos en «El Correo»: «Segun carta de la frontera francesa, parece que en los emigrados de Badajoz ha estallado gran disgusto á consecuencia del reparto de los fondos; de tal modo, que el Sr. Zorrilla ha mandado se reparta la cantidad destinada á trabajos del Comité central.»

El dinero es lo que mas divide en el mundo.

Por lo visto, el Comité aludido conservaba todavía fondos en su poder, sin duda para nuevas empresas.

Si al mes de emigracion se ve tan acosado el Sr. Ruiz Zorrilla por los de Badajoz, ¿qué sucederá dentro de un año?

Porque suponemos que para entonces ya se habrán agotado tambien los fondos del comité en cuestion.

Lucubracion de un fusionista residente en Bayona.

Que se retirará el general Martinez Campos (nunca para el bien es tarde.

Que con él se irán los demás ministros (de lo cual se alegrará el país.)

Que Sagasta no podrá formar nuevo ministerio ¡plástima grande que no sea verdad tanta belleza!

Que posada Herrera será llamado (pero quizás no venga.)

Y le acompañarán en el gabinete, bajo su presidencia, el conde de Xiquena (para satisfaccion de Abascal,) Camacho (para delirio entusiasta de los contribuyentes,) Gonzalez, don Venancio (para

esperanza de los ferro-carrileros,) Sardoal (para garantia de la democracia,) y Rodriguez Arias, Pelayo Cuesta, Blanco y Gamazo, los cuales encajan bien en todas las combinaciones.

Que este ministerio contará con la benevolencia del Sr. Martos (¡contar es!) y con la oposicion de la izquierda del duque de la Torre, los disidentes de Moret y Linares Rivas, los constitucionales de Balaguer y los amigos del Sr. Romero Giron (si le quedan algunos.)

Que el Sr. Alonso Martinez ocupara la presidencia del Congreso.

Esto es, despues de todo, lo que creemos mas seguro, con ó sin Sagasta.

Dios despues de haber hecho la luz, dijo: que bueno.

Y «La Vanguardia» se quedaria tan descansada despues de escribir:

«El castigar la rebelion no fué por el impulso instintivo de echarnos atrás,» sino por evidenciar que los partidos liberales saben defender las instituciones, mantener el orden y asegurar la paz pública. ¿Qué mas hicieran los conservadores?»

Pues si los conservadores no hubieran hecho mas, ¿qué mejor declaracion, del impulso instintivo de echarse atrás?

Mas lo raro no es que el Gobierno se echara atrás, sino que no se eche hácia ninguna parte.

Disculpémosle, sin embargo, porque en realidad nada puede hacer.

Es un «morte que non pernea,» que decia el portugués del cuento.

El Sr. Sagasta se subleva ante la idea de que haya individualidades que rechacen su personalidad para lograr el concierto entre los liberales. No es, á su juicio, buena muestra de procurar reconciliaciones, cuando se empieza por tropezar con irreconciliables.

Si la izquierda procede con cordura; si no se deja guiar por exageraciones impracticables, aun podrá tener ante sí la libertad dilatados horizontes. En caso contrario, no es problemático, ni dudoso siquiera lo que ha de suceder.

Todos los liberales, de uno y otro bando lamentarán tardamente el no haberse dejado influir por las lecciones de la experiencia y por los consejos de la razon.

Por su parte ha dicho cuanto puede decir.

—«¿Quiéren el sufragio universal? Pues no tengo inconveniente en acceder á ello y que sea ley en la próxima legislatura.»

—«¿Quiéren que se restablezca todo el título primero de la Constitucion de 1869? Pues tampoco me opongo á que se traduzca en leyes.»

—«Lo que no acepto, ni aceptaré, es que se reforme la Constitucion, que se ataque á lo que todos los partidos monárquicos deben considerar como permanente que se mutile hoy ese Código para uso particular de un partido, poniendo á su sucesor en la necesidad de mutilarlo á su vez.»

Si son exactas estas apreciaciones, atribuidas ayer al Sr. Sagasta, resulta que el actual presidente del Consejo establece el terrible dilema siguiente:

—«¡O yo, ó Cánovas!»

El diluvio en dos diversas formas.

Décima quinta edicion de las opiniones del Sr Martos, en esa última temporada.

Por esta vez ha dicho «El Dia,» quien la ha dado. Véase en que forma lo hace:

«El Sr. Martos apoyaría con su palabra y con su voto á un gabinete que procurará lealmente y con la posible prontitud, la reconciliacion entre la mayoría y la izquierda, y encaminará su voluntad al planteamiento del sufragio universal, para llegar mas adelante á la revision del Código político de 1876. Satisfaría al señor Martos que el gobierno que esto se propusiese, fuera presidido por el señor Martos poco importaría que el jefe de ese gabinete fuese el Sr. Posada Herrera, mientras este contara con el concurso de algunos ministros afectos á las ideas democráticas.»

En efecto; para suavizar asperezas, será una especialidad el Sr. Posada Herrera.

El cual debe ser todo manteca. A juzgar por lo bien que se escurre.

Algo le preocupa á Sagasta el banquete dado á Cánovas en la «villa» Ruiz de Biarritz, donde ha sido tratado con la opulencia y esquisito gusto de que tantas pruebas tienen dadas el anfitrión y su distinguida familia.

En torno á aquella tentadora mesa se han sentado cuantos componen el estado

mayor del partido conservador. Solo se notaba la falta de Molins, Torneros y los Silvelas. El primero por haber salido aquel mismo dia para Paris, el segundo por hallarse enfermo, los Silvelas no sé por qué. No hubo brindis todo el mayor interés recayó en la «causerie sur la table,» en la cual lució Cánovas los rasgos de su innegable ingenio, llegando al colmo de la sátira al tratar del general saguntino Martinez. Allí cuentan que se «desparramó.» ¡Pobre amigo mio don Arsenio! Quedaria mas destrozado que los «fa sans de Bohemié flanquéé de cailles,» que en aquel llamado almuerzo se sirvieron.

Respecto á la situacion política del país la opinion del primitivo y legítimo «mónstruo» es que se acabe de «apurar» un ministerio liberal.

Es decir, que se lo quiero fumar con boquilla, que es como mas se apura.

Lo que no dijo es á donde habrá que tirar despues «la colilla.»

Segun anuncio á su tiempo el telégrafo, al llegar D. Alfonso á la capital de Francia tuvo una entrevista de media hora con el conde de Paris.

Ahora anuncian tambien los periódicos que celebrará una conferencia en Bruselas con el mismo conde. Aunque los despachos nada dicen, probablemente asistirán tambien el duque de Montpensier y otros miembros de la familia de Orleans.

No queremos hacer comentarios, no sea que la inviolabilidad del rey alcance tambien á los ministros que tan torpemente le aconsejan.

LA OPINION.

PALMA 22 DE SETIEMBRE DE 1883.

CONVERGENCIAS.

Don Francisco Saltor y Montagut, licenciado en la facultad de Filosofia y Letras y profesor de una escuela popular de Sóller, ha tenido la amabilidad de remitirnos, con atenta dedicatoria, un ejemplar de la obra que ha dado recientemente á luz y que con el título de «La Escuela Popular» se ha publicado en la tipografia de nuestro apreciado amigo don Pedro José Gelabert.

En las cortas líneas que nos dirige el autor, nos suplica demos nuestro fallo respecto del libro en cuestion, confiando demasiado en nuestra suficiencia, teniendo formado sin duda de nosotros un concepto en exceso favorable.

Hemos hojeado, en efecto el tratado, más por deferencia que por curiosidad, pues ni nuestras ocupaciones ni la indole de nuestros trabajos nos permiten dedicar largos ratos á la bibliografia, y del superficial exámen que hemos podido hacer deducimos que este pequeño libro tiende claramente al fin que en distintas ocasiones hemos dado á conocer, respecto al nuevo horizonte que el estudio y la razon han abierto á la educacion general del pueblo.

Al colocarle en el número de los que están inspirados por la nueva idea, no entramos en el análisis que de su contexto puede hacerse con mayor detenimiento y mayor juicio que el nuestro, sino sólo en la apreciacion que de él hacemos, como un nuevo elemento que viene á robustecer, en la parte proporcional que le corresponde, la opinion de los que piensan y sienten que la enseñanza, en la forma y en el modo cómo se la defendido y dado hasta ahora, es de todo punto deficiente y no llena las prescripciones de la razon, ni las exigencias de la época, ni las necesidades del individuo considerado como componente simple y elemental de la especie á que pertenece.

Bajo este aspecto creemos que la obra de que nos ocupamos tiene valor, por cuanto se ve en su espíritu el deseo de educar, más bien que el de enseñar, por mucho que consagre al método y á la forma gran parte de su extension.

El mecanismo y la rutina han sido hasta hoy las rémoras que se han opuesto constante y fatalmente al desarrollo de las facultades todas del individuo; por lo que es raro, sino lógico y natural, que se trate de una vez para siempre de desterrar vicios tan perniciosos, substituyendo procedimientos caducos con la aplicacion de ejercicios inductivos y deductivos y actos en que jueguen todos los efectos físicos intelectuales y morales del ser cuya educacion se intenta.

Por lo demás y como no hay obra, por perfecta y acabada que sea, que no adolezca de algun pequeño lunar ó siquier defecto, lo es para nosotros la circunstan-

cia de que en el libro de que se trata se considera y parte del principio de que los alumnos que hayan de aprovecharse de las lecciones que en él se dan y de las prescripciones que se aconsejan, tengan que estar forzosamente dotados de cierto grado de desarrollo en la inteligencia y de una suma de conocimientos que no se tienen generalmente hasta los once ó los doce años de edad.

Hubiéramos preferido ver en este tratado la forma, el método ó la serie de actos practicados ó á practicar en el individuo desde los primeros albores de su vida física, intelectual y moral, que es en donde suponemos las verdaderas dificultades, sea pàrvulo, niño, adulto ó hállese ya en la edad viril.

Los grandes inconvenientes de la educación empiezan en el estado primitivo del ser: son, por consiguiente, los más escabrosos, difíciles y comprometidos, los primeros pasos que por este camino se dan.

Esto no obsta, sin embargo, para que recomendemos «La Escuela Popular» como un libro en donde se descuellan sanos principios y mejores deseos de encauzar la enseñanza por el derrotero único que le conviene, cual es el de conducir al niño por medio del raciocinio al logro de su completo desenvolvimiento y desarrollo.

Bajo este punto de vista merece nuestra aprobación y su autor los plácemes que con toda sinceridad le dirigimos.

Dice nuestro colega el *Balear* que se presentó anteayer demanda en la escribanía del Sr. Bonet contra el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad, para que se abone al actor cierta cantidad por la expropiación que hace años tuvo efecto, de un trozo de solar destinado á via pública en la calle de Odón Colom.

Anteayer estaban ya despachados todos los camarotes del vapor *Palma* para el viaje extraordinario que debe emprender esta tarde á Barcelona.

Según tenemos entendido queda satisfecho el deseo de los vecinos de la plaza del Aceite, que era de tener agua en la fuente que hay en medio de la suso dicha plaza.

Segun dice el *Diario de Palma* dias pasados estalló el alambique de D. Sebastian Caldentey ocasionando la muerte á su operario y varias quemaduras á dos mujeres, criadas de la casa, que habian acudido á socorrerle. Los tres fueron auxiliados por vecinos y guardia civiles que comparecieron al oír la campana que tocaba á fuego.

Ayer comparecieron ante el juez de instrucción varios tenderos de esta capital para prestar declaración en la causa que se sigue á dos mujeres catalanas por expención de monedas falsas.

Algunos periódicos han publicado el anuncio de apertura de la Academia de Bellas Artes.

Ha regresado de Barcelona nuestro querido amigo y compañero de redacción D. Miguel Santos Oliver.

Mañana, de 4 á 6 de la tarde la música del Regimiento de Filipinas tocará en el paseo de la Rambla.

Ha regresado de Mahón el Sr. D. José M. Barcia Inspector de Instrucción pública que habia ido allí para girar la correspondiente visita.

A las cinco de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor *Lulio* procedente de Barcelona de donde conducia 44 pasajeros.

A las 6 to ha verificado el vapor *Malorca*, con la correspondencia y 48 pasajeros.

Con verdadero y profundo sentimiento participamos á nuestros lectores el fallecimiento del conocido y activo industrial D. Pedro Juan Garau, acaecido esta madrugada, contando el finado 55 años de edad.

Esta tarde á las cinco será conducido su cadáver á la última morada. Crea su apreciable familia que nosotros tomamos una buena parte en su justo y natural dolor.

Ayer fué conducido al Hospital civil uno de los marineros heridos del vapor *Maria* que vivia en la calle de los Olmos. Así este como los dos que ya habia en aquel establecimiento siguen en un estado altamente satisfactorio.

El lunes próximo á las 9 y media de la mañana se celebrará en la capilla de Palacio la misa mayor solemne y la salve á la Virgen de las Mercedes, que una devota familia le dedica en accion de gracias.

Mañana por la tarde habrá funcion gimnástica y acrobática en la Plaza de Toros bajo la dirección de D. Domingo Cortés.

Se ha puesto ya á la venta el quinto tomo de las obras de D. Tomas Aguiló, que comprende las poesias religiosas de aquel inspirado poeta.

Piezas que la música del Regimiento de Filipinas tocará mañana en el paseo:

- 1.º Marcha de *Mis Leona*—Metra.
- 2.º *Destacamento*, Mazurca—Bordoy.
- 3.º Sinfonia de *Mignon*—Tomocs.
- 4.º Marcha Imno y Danza de *Aida*—Verdi.
- 5.º Gran final del 2.º acto id. id.

CORREO.

Madrid 18.

Está reunido el Consejo de ministros, tratando de asuntos administrativos.

Ha sido denunciado «El Progreso» correspondiente al día 16, por su crítica política.

S. M. el rey se halla presenciando en Bruck las maniobras militares en compañía del rey de Servia y regresarán mañana á Viena.

Se ha suicidado di parándose un pisto letazo en la cabeza, el director del penal de Alcalá de Henares, señor Arsenio, antes de tomar posesion de su destino.

El día 24 irá el señor Sagasta á la Granja con motivo del santo de S. A. la princesa de Asturias.

En la carretera de Villagastin (Vigo) ha sido violada y arrojada despues al rio una niña de nueve años. Ha sido preso el autor de tan bárbaro crimen.

Madrid 18.

Paris.—El embajador de China ha conferenciado hoy con Mr. Ferry, á propósito de los asuntos del Tonkin.

El general de la expedicion annamita Mr. Bonet, ha salido de Hong-Hong con una misión especial reservada, por orden del comisario civil.

El mismo telegrama anuncia que los pabellones negros han vuelto á tomar sus posiciones en las cercanias de Anhanom.

Hoy han marchado para el Tonkin 4.500 hombres de refuerzo y bastante material.

Madrid 19.

La «Gaceta» publica varias reales órdenes sobre agregaciones de distintos pueblos de las circunscripciones territoriales de los registros de Guipúzcoa; y otra sacando á concurso la cátedra de Análisis matemático de la Universidad Central.

S. M. el Rey marcha hoy á Francfort, trasladándose mañana á Hamburgo.

El Consejo de ministros de anoche se ocupó del proyecto de adquisicion de los wagoes-correos con destino á las nuevas líneas, y de otro proyecto sobre transporte de valores por los correos, cuyo coste se calcula en 20,000 duros. También examinó el expediente sobre colocacion de los secretarios de las Diputaciones provinciales, tratándose con este motivo de la situacion precaria de algunas Diputaciones de provincia. Aprobóse una circular á los fiscales sobre interpretacion de algunas disposiciones de la ley orgánica de tribunales. Además, vióse un expediente sobre el estudio de los Aranceles para acomodarlos á los recientes tratados, y se habló extensamente del estado actual de la politica, leyéndose varias cartas y telegramas del señor marqués de la Vega de Armijo.

El señor Montero Rios marcha hoy, y dice que sigue sosteniendo la integridad del programa leído por el duque de la Torre, añadiendo que se retirará de la vida politica si el Directorio altera aquella fórmula.

Se espera al señor duque de la Torre para el día 22 del corriente mes.

Madrid 19.

Atribúyese al señor Posada Herrera la opinion de que no debe salir del gabinete mas que el señor Martinez Campos.

El *Imparcial* publica una carta de Biarritz, en la que dá cuenta de una conversacion que tuvo su corresponsal con

el señor Cánovas. Este declaróse enemigo resuelto del sufragio universal, pero dijo que no le asusta su manejo práctico. Añadió que si el Rey llamara á los conservadores aceptaría el poder como un sacrificio, considerando preferible dejar á otros el difícil encargo de organizar lo desorganizado.

A consecuencia de la explosion de un alambique lleno de alcohol en Aites, falleció el fabricante, quedando heridos varios operarios.

«El Globo» dice que el directorio acordó reunirse en Biarritz, habiendo señalado día y hora para ello, pero que despues volvió sobre su acuerdo, aplazándolo, ante la expectativa de tener un acuerdo con el señor Sagasta antes del planteamiento de la crisis. El mismo periódico publica una carta de un banquero de Paris proponiendo que el Colegio de Agentes, como corporacion se haga responsable de todas las diferencias de que sean deudores algunos de sus individuos por operaciones de Bolsa, pudiendo contratar con cualquier Banco un empréstito para hacerlas efectivas.

Han terminado las maniobras militares en Brunn. S. M. el rey saldrá esta noche para Francfort.

Ha fallecido en Alcalá el general Jaquetot, comandante general de dicho canton.

El vapor correo «Habana», llegó sin novedad á la isla de Cuba.

S. M. la reina no salió ayer por estar resfriada. Hoy permanecerá en sus habitaciones.

En Villacostid, un incendio ha destruido una manzana de casas.

El señor Montero Rios reconoce la imposibilidad de formar un gabinete de izquierdistas; pero cree que todas las probabilidades están entre el señor Sagasta y Posada, considerando la mejor la última solucion.

Viena.—No parece confirmarse el anuncio de la próxima entrevista en Kiel de los emperadores de Alemania y Rusia. La prensa de San Petersburgo lo desmiente.

Paris.—Mr. Grevy ha anunciado oficialmente que llegará á Paris en los primeros dias de la semana próxima, con objeto de que su llegada coincida con la de don Alfonso. Se sigue creyendo que S. M. el rey se detendrá de cuatro á ocho dias en la capital de Francia.

La *Gaceta* publica una real orden declarando caducada una concesion respecto de los estudios de los montes del Estado en Gazorra.

A las tres de la tarde salió ayer S. M. el rey con direccion á Francfort, acompañado del señor marqués de la Vega de Armijo y demás personas de la regia comitiva. Aunque S. M. viajaba de incógnito estuvieron á despedirle en la estacion el Emperador, todos los archiduques, y las archiduquesas Isabel y Maria. También ofrecieron sus respetos á S. M., los individuos de la legacion española, el conde de Dubsky, el cónsul señor Erlanger y otros funcionarios.

La despedida entre ambos soberanos fué condescendiente. El rey D. Alfonso dejó 4,000 duros para repartir entre los servidores de la corte austriaca. A las ocho de la noche llegó S. M. á Francfort.

Ayer salieron de Biarritz con direccion á Galicia los señores Cánovas, Romero Robledo, Elduayen y Lasala.

A consecuencia de la larga entrevista habida entre los señores Montero Rios y Linares Rivas, éste ha sido autorizado para que manifieste al señor Posada Herrera que el señor Montero Rios verá con gusto que se resuelva la crisis encargándole la formacion de Gabinete.

El señor Linares Rivas visitará hoy al señor Posada Herrera para participarle la opinion del señor Montero Rios é investigar si el señor Posada Herrera se presta á la solucion indicada.



D. PEDRO JUAN GARAU Y MUNTANER HA FALLECIDO. (Q. E. P. D.)

Su esposa, hijos, hijas, hijos políticos, hija política, hermanos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos que involuntariamente no se les haya pasado aviso se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el lunes 24 del corriente á las diez y media de la mañana en la parroquia de Santa Eulalia, en lo que recibirán favor.

ADMINISTRACION

PRINCIPAL DE CORREOS DE LAS BALEARES. Cartas detenidas en esta Administracion por falta de franqueo de de el día 11 de Setiembre hasta el de la fecha inclusive. Núm. 95, Miguel Tomás, Barcelona.—96, Raimundo Vidal Chemó, Binisalem.—97, Manuelo Alonso, Madrid.—98, Ramon Socas, Campos.—99, Damian Ramon y Sastre, Sivugao Mindanto (Filipinas).—100, Francisco Pomar, sin direccion. Palma 22 Setiembre de 1883.—El Administrador principal, Enrique Fajarné.

PLAZA DE TOROS DE PALMA.

Gran funcion para mañana domingo 23 de Setiembre de 1883.

SI EL TIEMPO LO PERMITE.

Compañia Gimnástica Acrobata Valenciana, bajo la direccion de D. Domingo Cortés.

Esta Compañia cuenta con uno de los mejores repertorios conocidos en el arte Gimnástico.

PROGRAMA.

PRIMERA PARTE.

- 1.º Sinfonia por la brillante y aplaudida Banda de Música del Regimiento Infanteria de Filipinas.
- 2.º La Barra Oriental, por los señores Montolio, Tárrega y Clavel.
- 3.º La difícil y peligrosa barra á grande altura, por el señor Director.
- 4.º Maravillosos trabajos sobre la caña movable, por el artista señor Tárrega.
- 5.º Gran novedad sobre el trapecio de equilibrios, trabajo que ha causado la admiracion y los elogios de los principales Circos del Palacio de Cristal de Londres, Viena y Madrid y así sucesivamente en toda la Europa, por el señor Director.
- 6.º La Maravillosa Pantomima del «Moño del Brasil», por los señores Tárrega, Riera y Clavel.

DESCANSO DE DIEZ MINUTOS.

SEGUNDA PARTE.

- 1.º Sinfonia.
- 2.º Gran batada inglesa, por todos los artistas, distinguiéndose Vicente Riera en sus saltos extraordinarios.
- 3.º Trapecio doble, en el que se ejecutaran difíciles arrosos por los señores don Domingo Cortés y Miguel Tárrega.
- 4.º Da á fin tan brillante funcion con los arriesgados y terroríficos «vuelos» en el que se dará el difícil «Salto Mortal» cubierto dentro de un saco y los ojos vendados, por los hermanos Montolio.

PRECIOS.

Palcos sin entrada, 8 reales.—Entrada general, 1 real.

Las puertas de la plaza se abrirán á las 3 de la tarde y la funcion empezará á las cuatro.

NOTA. Los despachos de billetes estarán situados calle de los Olmos (casa de Moreno) y en las ventanillas de la Plaza de Toros.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 21 á las 5:25 t.

(Recibido á las 8 n.)

El Presidente de la República señor Grevy y los Ministros franceses recibirán en la estacion al Rey y de España.

Adelantaron los trabajos para la inteligencia entre los fusionistas y la izquierda.

La prensa extranjera sostiene haberse realizado la alianza entre España y Alemania.

4 p<sup>3</sup> interior: 61'45.

CIRCULO MERCANTIL.

Madrid 21.

- 4 p<sup>3</sup> interior, contado, 61'20.
- Id. id. fin corriente, 61'30.
- Id. id. próximo, 00'00.
- 4 p<sup>3</sup> amortizable, 73'56.
- Empréstito de Cuba, 93'60.
- Banco de España, 276 00
- Paris 4 p<sup>3</sup> interior contado, 58'18
- Palma 4 por ciento, 61'20.
- Barcelona 4 por ciento, 60'67.
- Coloniales 60'00.
- Nortes, 107'00.
- Alicantes, 88'75.
- Orenses, 28'62.
- Directos, 25'50.
- Londres, 57'90.
- Francias, 84'14.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolasco, 7.

CULTOS SAGRADOS.

DIA 22.

SAN MAURICIO MÁRTIR.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en San Jerónimo, costeadas por dicha Asociación.

SECCION COMERCIAL

EMBARCACIONES FONDREADAS.

Dia 20.

De Mahon vapor Nuevo Mahonés, de 627 ton., cap. D. Miguel Tudury, con 21 mar., 25 pas. baliya y efectos.

De Alicante balandra San José, de 43 on., pat. Vicente Mandilego, con 5 mar., y avena.

De Cartagena balandra San José, de 37 ton., pat. Sebastian Flex s, con 5 mar., y habas.

De Niza polacra goleta Dolores, de 99 ton., cap. D. Bartolomé Abraham, con 7 mar., y pipas vacías.

DESPACHADAS.

Para Valencia vapor Union, de 518 tn., cap. D. Juan Bosch, con 22 mar., pas. baliya y efectos.

Para Argel vapor Nuevo Mahonés, de 627 ton., cap. D. Miguel Tudury, con 21 mar., pas. y efectos.

Para Mazagan bergantin goleta Elisa Villega, de 137 ton., cap. D. Gaspar Masot, con 8 mar., y lastre.

COLEGIO DE SAN SEBASTIAN calle de San Felio, número 7, principal.

Continúan las clases de 1.ª y 2.ª enseñanza, francés, dibujo y caligrafía a cargo de los mismos profesores ya ventajosamente conocidos en esta capital.

El resultado obtenido por nuestros alumnos de 2.ª enseñanza en los exámenes de Junio último en este Instituto es el siguiente:

- 3 Sobresalientes.
  - 1 Premio y una mención honorífica.
  - 4 Notables.
  - 6 Buenos.
  - 3 Aprobados.
- Se admiten alumnos externos, pensionistas y medio pensionistas.



Tercer aniversario de la muerte de don Antonio Bosch y Masot.

El lunes 24 del corriente se celebrará en la parroquia de San Miguel, a las 10 y media de la mañana, un funeral, a la memoria del finado. Su viuda, hijos, nieto y demás parientes, lo participan a sus amigos por si gustan asistir.

Máquinas Agrícolas.

Especialidad en molinos y prensas para aceite y vino. Sucesores de Amador Plei flor ingenieros constructores. Único representante en las Baleares, Joaquín Fábregas, Brossa 48, Palma. 7

BAÑOS

de la calle de los Huertos. Quedarán cerrados el 27 del actual.

Al público.

Por un precio módico: Se venden dos casas con jardín en el «Hostalet d'en Cañellas.» Para más informes dirigirse a la Plaza de San Antonio número 7 segundo.

Al Público.

Se desean vender todos los enseres de una tienda de harina, aceite y petróleo, para la venta al por menor. En esta imprenta daran razon.

ALMACEN DE MUSICA

DE PERELLÓ.

19, Union, 19.

Además de las novedades ya publicadas, se acaban de recibir todas las que fueron ejecutadas por el célebre Sesteto, en nuestro Teatro, para Piano a 2 y 4 manos, Wals, Lento y Pizzicato, Regente Gavotta, Zampa, Sinfonía 1.ª, 3.ª y 4.ª Polonesa Marqués, y 1.ª Lágrima, Rapsodia Húngara, Sinfonía Mignon, Serenata y Meditación Chapi, Sinfonías Tutti in Maschera, Poeta y Aldeano, Paragraph 3.ª Moraima Gavotta y Pavana de Luis XIII etc. Y además Tempestad Polka, Jota Viva Aragon, Zarzuelas para pequeños Teatros, y la célebre melodía titulada «Música Prohibida.»

Grandes rebajas desde el 50 al 70 p. s. 19, Union, 19.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifican la sangre é impiden el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curación de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despiega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del óstis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Prof. S. Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

N.º 3.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

DE MANACOR.

Bajo la advocacion del Beato Raimundo Lulio.

El curso académico de 1883-84 principará en este establecimiento el día 1.º del próximo Octubre. Durante este año escolar, se continuará admitiendo alumnos pensionistas, medio pensionistas y externos; y se enseñarán todas las asignaturas necesarias para tomar el grado de Bachiller, según las disposiciones vigentes.

También habrá clases preparatorias y de adorno.

Las preparatorias consistirán en Instrucción primaria y Aritmética práctica.

En la 1.ª se dará a los alumnos todos los conocimientos necesarios para poder ingresar en la 2.ª enseñanza; y en la Aritmética práctica se procurará facilitar á los niños el camino, para poder entrar con provecho en la difícil ciencia de las Matemáticas.

Las de adorno abrazarán: Música, Dibujo y Gimnasia.

También habrá clases especiales para aquellos alumnos que no piensan seguir ninguna carrera especial; pero que desean adquirir aquellos conocimientos prácticos, necesarios para los usos comunes de la vida.

Y como quedaria manca la educacion de los niños, si solo atendieramos al desarrollo y perfeccion de su inteligencia, procuraremos tambien formar su corazon, inculcando en ellos los principios y máximas de Nuestra Santa Religion; y las esplicaciones de la moral evangélica alternaran con las lecciones de Urbanidad; cuya importancia es á todos notoria, para que los jóvenes puedan entrar en el mundo social, de la manera conveniente a su posicion y á sus necesidades.

Estarán encargados de todas las clases mencionadas, D. Antonio Amorós presbitero; D. Miguel Amer, Licenciado en Medicina; D. Bartolomé Sureda, Abogado y Agrimensor; D. Juan Sancho y D. Jaime Domerge, Licenciados en Farmacia; D. Juan Bosch, Licenciado en Derecho; D. Miguel Ribot, Maestro Elemental; D. Antonio Riera, Maestro de Obras; y D. Sebastian Ribot, Profesor de Música.

El Colegio ocupa un local expresamente habilitado para el objeto; el cual reúne todas las condiciones que la higiene, vigilancia y comodidad de los alumnos reclama; y cuenta con el material científico necesario, para facilitarles la adquisicion de todos los conocimientos indicados.

Los siete honoríficos años de existencia que ha atravesado ya el Colegio; los inteligentes y laboriosos Profesores que regentan sus clases, y el satisfactorio resultado conseguido en los quinientos trece exámenes que arrojan las actas de los pasados cursos, dispensan de encarecer la importancia del mismo; pues que en tales garantías se encuentra su mas eficaz recomendacion.

Los alumnos que desean seguir en este Colegio los estudios de 2.ª enseñanza, se servirán solicitarlo antes del día 30 del mes actual, y antes del 24 del mismo, los que por 1.ª vez quieran matricularse se aspiren á sufrir en el Establecimiento el correspondiente examen de ingreso.

En este centro de enseñanza, situado en el ex convento de Padres Dominicos de esta poblacion, se facilitarán cuantos datos se crea conveniente conocer.

Manacor 16 Setiembre de 1883.—El Director, Antonio Amorós presbitero. 6

ESCUELA PROVINCIAL DE BELLAS ARTES.

Con arreglo á las disposiciones vigentes, el curso académico de 1883 á 1884 empezará el 1.º de Octubre próximo observándose en lo tocante á la matricula las prescripciones siguientes:

1.ª La matricula estará abierta en la Secretaria del establecimiento desde el 28 del presente mes de 5 á 7 de la tarde.

2.ª Para ser inscrito en la matricula el interesado deberá ser mayor de 10 años y presentar la oportuna solicitud por medio de la hoja impresa que se le facilitará en la portería del establecimiento.

Las asignaturas que pueden cursarse en estas Escuelas son las siguientes:

ESTUDIOS MENORES.

- 1.ª Aritmética y Geometría propias del dibujante.
- 2.ª Dibujo Lineal y Topográfico.
- 3.ª Dibujo de Adorno, su modelado y raziado.
- 4.ª Dibujo aplicado á las artes y fabricacion.
- 5.ª Dibujo de Figura.

ESTUDIOS SUPERIORES.

- 1.ª Dibujo de paisaje.
- 2.ª Perspectiva.
- 3.ª Dibujo del antiguo, y proporciones del cuerpo humano.

- 4.ª Dibujo y colorido del Natural.
- 5.ª Anatomía pictórica.

Lo que se anuncia para conocimiento de los que desean matricularse en estas Escuelas al efecto de verificar en ellas los estudios indicados.

Palma 20 Setiembre de 1883.—El Director, Ricardo Anckerman.

Los exámenes extraordinarios se verificarán en el local de la Escuela de Bellas Artes los días 24, 25 y 26 de los corrientes de nueve á una de la mañana.

Los matriculados en los cursos anteriores que deseen ser examinados presentarán las correspondientes solicitudes antes del día 24 del corriente mes.

Palma 20 Setiembre de 1883.—El Director, Ricardo Anckerman.

En la calle de S. Bernardo número 8, hay unos entresuelos para alquilar. En la misma casa informarán.

Dinero á préstamo.

Calle de los Hostales, 24.—2.ª informarán. Horas de despacho, por las mañanas de 7 á 9, por las tardes de 3 á 6.

E CUELA MERCANTIL DE MALLORCA.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, y de conformidad con las disposiciones reglamentarias, el curso de 1883 á 84 se abrirá el día primero del próximo Octubre, comprendiendo las enseñanzas siguientes:

1.ª «Estudios comerciales» que constan de las asignaturas:

«Caligrafía» con ejercicios de ortografía y redaccion de documentos comerciales, un curso de leccion diaria.

«Aritmética Mercantil», un curso de idem id.

«Geografía é Historia comerciales», un curso de leccion alterna.

«Idioma Francés», dos cursos de leccion alterna.

«Idioma Inglés», dos id. de id. id.

«Teneduría de Libros» y práctica de operaciones mercantiles, un curso de leccion diaria.

«Nociones de Economía y Estadística», un curso de leccion alterna.

«Nociones de Derecho Mercantil», un curso de leccion diaria.

El curso para estos estudios, terminará el 30 de Junio de 1884.

Las enseñanzas estarán á cargo de los mismos profesores que las vienen dando de de la creacion de la Escuela.

Las retribuciones serán tambien las mismas que rigen desde un principio, á saber: pesetas 7'50 para una asignatura alterna, pesetas 12'50 para una diaria ó dos alternas, y pesetas 20 para más de una diaria ó de dos alternas.

Así mismo sera admitida, como en los cursos anteriores, la amortizacion de Subvenciones en pago de la mitad de los derechos de matricula.

2.ª «Educacion primaria»

Comprende la «educacion general», desde su comienzo á la edad de cuatro años, hasta el complemento de la llamada «segunda enseñanza»; si bien la seccion de «párvulos» (de cuatro á siete años) no se inaugurará hasta la instalacion de la Escuela en el nuevo local adquirido por la misma en la calle de la Gloria números 14 á 24. Esta nueva instalacion se verificará probablemente dentro un par de meses, á cuyo efecto se están llevando á cabo con la mayor actividad los trabajos necesarios.

Las clases no se interrumpen en todo el año; durante los meses de verano se dan todas por la mañana.

Los derechos de matricula para cualquiera de las secciones en que se divide la «Educacion Primaria», son 12'50 pesetas mensuales, pagaderas por cuatrimestres.

El cuadro de profesores é institutrices (que se irá ampliando á medida que sea necesario, partiendo de la base de que ninguna seccion contenga mas de 25 alumnos) se compone en la actualidad de don Francisco Sancho (Director Higiénico) D. Mateo Obrador, D. José Otero, doña María Mut, doña Juana Castilla, doña Margarita Otero y doña Juana Gamundí.

3.ª «Estudios de Derecho y Notariado.»

Se explicarán todas las asignaturas que componen la facultad de Derecho y la carrera del Notariado con arreglo, tanto al antiguo plan de enseñanza como al reformado, siempre que se reúna para ello suficiente número de alumnos.

ADVERTENCIAS GENERALES.

Queda desde hoy abierta la matricula para todas las enseñanzas en la Secretaria de la Escuela (Pont y Vich número 4,) donde se facilitarán las oportunas papeletas para solicitar la inscripcion y cuantos datos y noticias puedan interesar.

Para todos los estudios admite la Escuela la alumnos de ambos sexos.

La recaudacion de las cuotas de matricula se efectuarán á domicilio por el Conserje del Establecimiento.

Se anunciará oportunamente la traslacion de la Escuela á su nuevo domicilio, así como la apertura de la «seccion de párvulos.»

Se suplica á los alumnos que hayan de matricularse en cualquiera de los estudios de la Escuela, que lo verifiquen á la mayor brevedad, á fin de que el Claustro de Profesores pueda proceder á la distribucion de horas y trabajos, con la anticipacion debida.

Palma 15 Setiembre de 1883.—El Secretario, José Otero.

La Junta de Gobierno de esta Escuela, en cumplimiento del artículo 16 del Reglamento Orgánico de la misma, convoca á los señores subvencionistas para la Junta General ordinaria que tendrá lugar el viérnes 28 del corriente, á la una de la tarde, en el local que actualmente ocupa el Establecimiento, calle de Pont y Vich, número 4.

La inauguracion del próximo curso se celebrará en el propio local, el domingo 30 del actual á las 12 de la mañana; y se anuncia para conocimiento de las personas que gusten honrar dicho acto con su asistencia.

Palma 20 Setiembre de 1883.—El Secretario, José Otero.